

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 21 DE ENERO DE 1906

NÚMERO 1082

CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

THE COSTA RICA

ELECTRIC LIGHT AND TRACTION COMPANY LIMITED

Aviso

—LUZ ELÉCTRICA—

Esta Compañía desea llamar otra vez la atención de sus clientes sobre sus reglamentos para el buen servicio del alumbrado eléctrico.

(a) Las cuentas por servicio de luz se cobrarán al fin de cada mes. Los clientes que no cancelen sus respectivos recibos antes del 20 del mes siguiente quedarán sujetos á que se les desconecte la corriente sin previo aviso. (Vase la nota al pie de nuestros recibos)

(b) Las instalaciones hechas por personas particulares serán revisadas por un empleado de la Compañía antes de que se les conecte la corriente. Si las instalaciones resultasen no estar hechas de conformidad á las reglas de la Compañía y de la Municipalidad, al solicitante no se le conectará hasta que haya sido arreglada.

Los precios por revisión serán como sigue:

De 1 á 5 lámparas	5 00
" 6 á 10 "	7 50
" 11 á 20 "	10 00
" 20 ó más "	0 50 céntimos cada una.

(c) La Compañía no permitirá á ninguna persona pagar por el alumbrado de dos ó más casas al precio de una sola instalación. Cada casa deberá pagar por separado según el número de lámparas que tengan cada una, y al precio de la tarifa publicada.

(d) Toda persona que alquile alguna casa ó establecimiento debe primero informarse de que si hay cuentas pendientes con esta Compañía, porque si las hay no se dará la luz antes que hayan sido cubiertas.

14 Enero 15 v.

G. HOLT GREEN, ADMINISTRADOR

Aviso del Banco de Costa Rica

Se ofrece en venta, en buenas condiciones para el comprador, el lote 5 de la manzana 48, que está bien situado en Limón. Dicho lote contiene: una CASA de alto en perfecto estado, con 16 cuartos de alquiler, dos casas bajas de 4 cuartos y dos piezas aisladas y terreno disponible para edificar tres casitas.

Medida superficial 20 metros 900 mjm. de frente por 41 metros 800 mjm. de fondo. Se reciben propuestas en el Banco de Costa Rica 21 de Diciembre 1 m.

G. ORTUÑO, Director.

Palace Hotel

PROPIETARIO R. C. CHILDS

Situado en la Avenida Central frente al Palacio de Gobierno. Montado con todo el lujo y confort que reclaman nuestros tiempos se abrirá el próximo lunes, cuatro de diciembre este suntuoso hotel que ha de ser gala y orgullo de la capital josefina. Nuestra culta sociedad contará desde ese día con un hotel de primera y un magnífico restaurant, al frente de cuya cocina se hallará un excelente cocinero francés. Desde ese día las personas de gusto, tanto de la capital como de provincias, que necesiten hospedarse, se deben dirigir al PALACE HOTEL donde encontrarán toda clase de comodidades. Enero 2. m 1

La Relojería Suiza de

ALCIDES CHAPATTE

Recibió para este fin de año un surtido variado en alhajas, joyas, relojes de bolsa de oro, plata, níquel, entre otros preciosos de oro para señoras. Relojes de sobre mesa y de pared, artículos lujosos plateados propios para regalos de boda, servicio de mesa etc. Esta casa realiza mucho porque vende barato. Composiciones de relojes y alhajas y garantía en el trabajo. PRECIOS MODICOS Diciembre 29. 3 m.

Novedades

PARA DICIEMBRE EN EL MERCADO DE JOSÉ ESQUIVEL

Pañolones de burato, legítimos de la China, gran variedad; sombreros de pita, finos y entre finos, acabados de llegar del Ecuador; muñecas y juguetes, para regalos de Pascua; pintura blanca de zinc, de la afamada marca "Hubuck" de Londres á 7.50 la arroba; sacos para café, en oro y pergamino 27 x 38 x 32 x 42; manteades para café, de muy buena lona é infinidad de artículos mas, todo á precios lo más barato, como es costumbre en esta casa. San José 6 de diciembre. 1m. alt

El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño

REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizua

CORREDACTOR, Fernando Borges

ADMINISTRADOR,

Amadeo Boza Mc. Kellar

OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION,

25 vstral Este de la Oficina Telefónica,

Avenida 37, Costa

APARTADO 109 Teléfono N.º 26

Oficial

Vista la patente de Cónsul de los Estados Unidos de América en Limón expedida á favor de don Chester Donaldson, se le concede el exequátur respectivo.

—Se accede á la solicitud del reo Juan Domingo Méndez Esquivel para que se le commute la pena de confinamiento en Juan Viñas, por el delito de lesiones menos graves en perjuicio de don Rodríguez Rojas, hecho cometido en San Jerónimo de esta jurisdicción, y pase á San Mateo.

—Se nombra á don Juan Alvarado Granados para servir la agencia principal de policía de Heredia, por el tiempo que dure la licencia concedida al propietario don Gustavo Urua.

—Se prorroga por un mes más la licencia concedida al doctor don Jorge Lara.

—Se autoriza al Banco Anglo Costarricense para que emita cuatrocientos billetes de cien colones cada uno, ó sean cuarenta mil colones, en reposición de igual cantidad de billetes inutilizados.

—Se concede permiso á don Santiago J. Chamberlain para construir un embarcadero de gaseo y un andén para la carga de bananos en la faja de terreno correspondiente al gobierno á uno y otro lado de la línea férrea en Santa Clara.

La viruela loca

en el Puriscal

Otra enfermedad contagiosa

Triste estado de aquellos habitantes

San José, 6 de enero de 1906.—Señor Ministro de Gobernación.—P.

Tengo el honor de informar á V. acerca del resultado del viaje que hice al Puriscal, comisionado por el Supremo Gobierno para reconocer algunos enfermos sospechosos de viruela.

A mi llegada á Santiago de Puriscal supe que los enfermos se encontraban en San Pablo, cuatro horas á caballo de aquel pueblo. Una vez que llegué á este caserío vi á los enfermos que ocasionaron la alarma; dos de ellos sufren de viruela ó viruela loca y uno de sífilis con manifestaciones cutáneas bien marcadas.

Aquí terminaría mi cometido si no tuviera como deber humanitario de informar al Supremo Gobierno sobre la condición tristísima en que se encuentra aquella región.

Por todas partes del Puriscal existe en proporciones alarmantes la afección conocida con el nombre de "Ankilostomiasis".

Esta afección está aniquilando nuestra gente; cada familia de aquel pueblo es un foco de infección; en cada casa se encuentran dos, tres y más miembros de la familia que padecen de cansancio ó anemia.

Tanto mujeres como varones, adultos como niños están en gran número infestados del mal. Los niños, principalmente, se les ve pálidos, abotagados, tristes y sin fuerzas.

La enfermedad se debe á un parásito, el "Ankilostomum Duodenale", que llega á las vías digestivas en forma de larvas y huevos que revueltos con la tierra absorben las gientes al llevarse á la boca las manos sucias. Las heces de la persona infecta contienen millones de huevos y larvas. Nuestras gentes, con la pésima costumbre de deponer en los solares, infectan la tierra que por algún motivo más tarde, al removerla con las manos, se llevan á la boca las larvas y huevos del parásito. El agua de lluvia lleva al río, al riachuelo ó al pozo abastecedor, las larvas y huevos que contienen las heces regadas en los solares.

Así resulta que un solo enfermo de anquilostomiasis infecta á su familia y difunde la enfermedad por todas partes.

Tenemos ejemplos de regiones en donde no existía la anemia y que hoy son focos propagadores del mal. El doctor Calbeck ha observado que en su finca de Tuis no había anemia ó cansancio hasta que llegó al lugar un trabajador que tenía la enfermedad.

El parásito mide de 6 á 15 milímetros, está provisto de ganchos y ventosas que le sirven para agarrarse al intestino y como sanguisuga chupa la sangre de su víctima. Millones de animalitos pegados en el intestino causan la anemia y envenenan el organismo.

Podría afirmar que una quinta parte de los habitantes de algunos de estos pueblos son presa del mal.

Significa esto, desde el punto de vista económico, que la agricultura, tan fecunda en esta región, pierde un gran número de brazos, y en

lo futuro, si el mal no se remedia, aquellas localidades de la República se despoblarán.

Asunto es este, á mi ver, de gran importancia para Costa Rica, digno por consiguiente de que el Supremo Gobierno tome las medidas necesarias para contrarrestar la propagación de esta enfermedad, y curar los infelices enfermos que en la pobreza de aquellos apartados pueblos vegetan y mueren tristemente.

¿Cuáles son las medidas que pueden adoptarse para detener el mal?

Puede seguirse la huella de lo que el Gobierno americano ha hecho en Puerto Rico. Por medio de panfletos, de cartillas, de conferencias y avisos, instruir al pueblo en donde existe la enfermedad para enseñarle á evitar el mal, hacer una propaganda sin reparar los gastos que demande, una propaganda de pueblo en pueblo que les enseñe la higiene de esta afección, y exigiendo que en los lugares infestados se hagan excusados para que la lluvia no lleve al río el veneno de la anemia.

Tanto más es justificada esta campaña cuanto que la enfermedad es fácil de curar.

Este asunto es de tal trascendencia que no dudo en afirmar que la anquilostomiasis en los pueblos y la tuberculosis en las ciudades son dos grandes calamidades que diezman nuestra población y que por lo tanto debieran ser atacadas con todo empeño.

S y de V., señor Secretario, con toda consideración muy atenta s. a., LUIS P. JIMÉNEZ.

La higiene

en Puntarenas

SU ESTADO DE SALUBRIDAD

—SUS BAÑOS—

Es muy humano hacer crítica de todo, poner reparos y defectos es cosa fácil en este mundo y en cambio dejamos pasar inadvertido lo bueno que observamos. Pércame que esa indiferencia es ponible y que hay que cumplir un acto de justicia ensalzando lo que merece nuestro elogio para no incurrir en omisiones lamentables. Este pensamiento me impulsa á escribir estas líneas para llamar la atención del público del interior de Costa Rica acerca de algo que he visto en este puerto digno del mayor encomio.

Hace muchos años que no había tenido oportunidad de venir á Puntarenas y mis recuerdos respecto de la ciudad se reducen á un regular muelle, multitud de calles sucias, la playa del Estero antihigiénica y un mercado excepcional entre los que conocía por su sequerosidad y el mal olor que despedía.

Confieso con franqueza que hay un cambio radical en todo lo que se refiere á este importante punto de salubridad ó higiene. He visitado las principales ciudades de Cuba y Puerto Rico después de las medidas dictadas por los americanos y no necesito decir que hombres de merecida fama y competencia aplicaron allí el sistema saneamiento más perfecto que se conoce sin tener en cuenta los gastos que exigía la limpieza que se le encomendó. Pues bien, Puntarenas, lo digo sin temor de equivocarme, puede sostener parangón con dichas ciudades. Lo comprobé al recorrer movido por curiosidad profesional, todas sus calles, la playa y la orilla del Estero, las plazas públicas y algunos solares de propiedad privada, encontrando por todo un aseo tan esmerado y científico que la menor duda será base de la perfecta salubridad en lo sucesivo, igual á la que hoy disfruta Puntarenas.

Se ha tenido cuidado de cegar los antiguos pozos y en su lugar hay instalados en casi todos los patios, pozos artesianos de 5, 10 y 15 varas de profundidad, de manera que los habitantes del puerto toman agua filtrada al través de una capa de arena que varía entre 12 y 40 pies de espesor si es agua pluvial la que se extrae y de muchísima más profundidad si es la del Estero que también puede encontrarse por causa de filtración en dichos terrenos. No es este el ideal para el agua potable, pero se puede asegurar que en ella no existen muchas microbios patógenos ni sustancias nocivas.

En mis paseos no encontré ya como antes pedruzcos de botellas, latas ó otros recipientes llenos de agua que en los crateros y los nidos del anenlo, y la ciudad está libre así de esta plaga. Dormí en mi habitación con la ventana abierta sobre la playa del Estero y no he visto ni un solo mosquito.

La basura del mercado y de la ribera se recoge con cuidado y se arroja en el golfo, el gran desinfectador natural; el agua de mar y sus millones de habitantes se encargan de destruir y purificarla. El sistema no sólo es perfecto sino notablemente económico.

Debo mencionar también algo que es de suma importancia para las personas que deseen visitar el puerto. Me refiero á los baños recién construidos é inaugurados en el mes de septiembre último. El edificio está firmemente asentado sobre el mar en un paraje que dista como 200 metros del muelle principal, consta como de 15 cuartos edificados provistos de buenas tinas de cemento y de tubos que vierten agua dulce en tinas á discreción y hay también facilidad en la parte inferior para bañarse en pleno mar de un modo análogo al que se acostumbra en Atlantic City, New Port, Brighton Beach y Houndar, en menor escala es el caso, pero no

por eso menos adecuado; sólo hay un reproche que hacer á los baños, y es su pequenez. Indica la conveniencia para la Municipalidad de que construya otros más grandes para que pueda recibirse mayor cantidad de bañistas, y no debe repararse en que la empresa sea ó no directamente remunerativa porque es indudable que el comercio, los hoteles, las fondas recibirán pingües ganancias con la afluencia de visitantes del interior ó del extranjero que recom...

Varios colegas aquí residentes me informaron que no hay enfermedades en la ciudad. Reunidas las autoridades á mantener en estricta vigilancia á los buques y pasajeros que lleguen y á ejecutar siempre las medidas de limpieza é higiene de la población, no volverá por consiguiente el azote de la fiebre amarilla que tanto atraso le ha causado así como al país entero.

Qué inmenso bien se logrará, y cuántos males se evitan sometiéndose á las leyes de la higiene. Al combatir con energía la semilla de la fiebre evitando que se desarrolle en terrenos fértiles para ella, salvamos á muchísimas personas útiles, toda una cosecha de existencias preciosas tal vez que arrebatamos á la muerte. —T. M. CALNEK — Pantareñas, 17 de enero de 1906.

En el juego del Boliche

La entrega de la copa

Hermoso espectáculo presentaba antecede el lugar donde se halla el juego del Boliche, en el frontón Beti Jai, con motivo de la entrega al partido vencedor—el costarricense—de la copa ofrecida por don Jaime Bennet. Todo el largo de la cancha, por el lado del frontón, lo ocupaban bellas y simpáticas señoritas y algunas respetables señoras, comunicando á la fiesta el encanto que á toda reunión social presta la concurrencia de la mitad más hermosa del género humano. Con tal aliciente, ocioso es decir la animación que reinaba entre los asistentes del sexo opuesto.

Un cuadro musical—piano y dos violines—ejecutaba piezas diferentes, cuyas notas dominaban el murmulio y algazara de la fiesta, haciendo que no decajera la animación y el entusiasmo.

El programa para la entrega de la copa fué breve y sencillo.

Primeramente se jugó una partida, "pro fórmula". A continuación, se trasladaron los asistentes á la plaza de Beti Jai, donde al plebeo resplandor del gas acetileno, se formó un bello ramillete de encantadoras bellezas, sirviendo de marco los caballeros allí presentes.

Fueron padrinos de la ceremonia, la encantadora y agraciada señorita, vecinita nuestra, María Aragón, con el caballero don Rafael Alvarado.

La señorita Aragón, al hacer la entrega del trofeo, acompañó tal acto, con las siguientes oportunas frases:

"A la exquisita galantería de ustedes, debo el honor de tomar parte en esta bellísima fiesta social, en q' hago entrega, al bando vencedor, del precioso símbolo de la victoria, con que el entusiasta y espléndido amigo-nuestro, don Jaime Bennet, ha querido estimular á los lidiadores en el animado é interesante juego del Boliche. Es sensible que entre los jóvenes de esta capital haya vencedores y vencidos, pero aliento la esperanza de que nunca saldrá de manos de los josefinos el campeonato de toda clase de juegos atléticos y deportivos." (Aplausos)

El capitán del partido costarricense, don Ernesto Rodríguez, contestó así:

"Señorita Aragón: Muy grande es el honor que experimento al recibir de sus manos la copa ó premio que el partido costarricense mereció por el triunfo obtenido en la lucha contra los alemanos. Rindo á usted el agradecimiento de mis compañeros y el mío propio por la distinción con que usted nos favorece. Esto será un recuerdo que uniremos al de nuestra victoria.

Los nombres del partido costarricense serán grabados en la copa de plata como vencedores en el primer match. El club alemán desafiará al partido Costa Rica en el segundo match que se verificará próximamente. Nosotros veríamos con agrado grabados también en la misma copa los nombres del partido contrario, como símbolo de la fraternidad y el aprecio con que es mirada en Costa Rica la simpática colonia alemana."

Dió enseguida un ¡Viva Costa Rica! y otro ¡Viva la colonia alemana! que fueron contestados por el público.

El conocido fotógrafo Mr. Rudd tomó luego una vista de la reunión, y se sirvieron acto seguido, sendas copas de champagné, lo que vino á levantar más los ánimos y con lo que subió de punto el entusiasmo de la agradable y deliciosa fiesta, tonida al aire libre.

Numerosos coches esperaban en la calle próxima á las bellas y á los caballeros, y en larga fila de vehículos, no sin que ello llamara la atención de los pacíficos moradores de la ciudad, por la hora, por su número y por el entusiasmo, se trasladaron al Club Internacional.

Aquí se coronó la fiesta con un animado baile, que se prolongó por varias horas.

Escasú

— UN MUNICIPIO NIÑO —

En la sesión ordinaria de este mes, la municipalidad, de común acuerdo, nombró para integrar la Junta de Educación al presbítero Salomón Valenciano. Este nombramiento fué aceptado y aplaudido por el pueblo.

Con todo hay en la escuela de mujeres, algo que reclama remedio, y era de suponer que dicho señor Valenciano trataría de aplicar el remedio al mal.

La municipalidad fué convocada á sesión extraordinaria el 19. Antes de ella vimos á un

señor de influencia sobre dicha corporación convesar largamente con el presidente municipal; luego éste propuso el nombramiento de otro integrante de la Junta, á pesar de haber leído la nota por la cual el presbítero Valenciano aceptaba el cargo. Esto hace pensar que ya este pueblo saborea los frutos del fernandismo triunfante, pues sólo el regidor Zúñiga, que salvó su voto, no pertenece á esta agrupación.

Creemos que el señor Valenciano reclamará la injuria en debida forma ante el inmediato superior del jefe político zúñiguista, y del "municipio máquina", y quién sabe si se resuelve á contor lo que..... Corresponsal.

Cablegramas

Londres, 19.—Liberales 187, unionistas 73, nacionalistas 50, obreros 31. De 23 elecciones londonenses hay 16 liberales, de las cuales 12 son nuevas.

París, 19.—En las vías férreas que conducen á Versalles están apostados policías y soldados á cada 100 metros y los túneles y puentes muy vigilados. Comentando la elección de Fallieres Clemenceu dice en "La Aurora." "La República continúa. Los resultados exceden á las esperanzas. La radical República nuevamente ha aniquilado á sus adversarios eternos y á la reacción clerical. Ahora queda libre el camino del progreso: reforma y paz." Nesson en el "Siecle" dice: "Millones de franceses desean trabajar en paz, están satisfechos de que se encuentre en el palacio del Eliseo un hombre mejor preparado para mantenerla." Jaures, en "La Humanité": "La elección prueba que Francia desea la paz y no tolerará que se ejerza el poder personal." En "El Petit Republicain," Richard dice: "Por primera vez el presidente ha sido electo sobre la proclama política de reformas sociales. Pase adelante la democracia."

Londres, 19.—La mayoría liberal eliminada á los nacionalistas es ya 124 de los libres cambistas 128. Esta sorprendente elección que el problema, da la convicción de que el pueblo será el motivo dominante de la política del año que acaba de empezar.

Berlín, 19.—Richthofen falleció á las 11 45.

París, 19.—Loubet declina las invitaciones á las ceremonias. Cumplirá su cargo hasta que se hayan transmitido los poderes. Hará visita á Fallieres si escolta. Madama Loubet también hará visita á madama Fallieres.

Sevilla, 19.—El cardenal Spinola está agonizando. El Papa nuéstrase solícito por su salud.

Madrid, 19.—Noticia de Barcelona un incendio en la fábrica de hilados esta mañana. La pérdida es considerable. No hubo desgracias personales.

En el Senado Abarzua censuró el tratado franco español sobre Marruecos. Dijo que lo inspiró la política de Delcassé y España siguió á éste equivocadamente. Moret manifestó que sería imprudencia volver la vista para atrás en vista de la conferencia de Algeciras. Que se trata solo de liquidar la cuestión entre Francia y Alemania que amenazaba una conflagración por toda Europa. Las instrucciones que han dado á Almodóvar son la integridad territorial de Marruecos, y de la soberanía del sultán y libertad de comercio. La Cámara de Comercio de ésta acordó enviar un telegrama á los representantes extranjeros saludándolos y deseándoles éxito.

Algeciras, 19.—Francia trata de conquistar la cooperación y ayuda de España. A consecuencia de esto el crucero francés Lelande que hallábase en Algeciras, salió ayer para patrullar la costa de Africa desde Melilla hasta Chica con orden de expulsar los establecimientos franceses de Chica.

Riga, 19.—Quebraron los banqueros Sodaaf, Walzoon y C^a.

Kieff, 19.—Los revolucionarios poseen á ronse valerosamente de muchas armas de los arsenales de la fortaleza. Los revolucionarios vestidos de militares presentáronse en la fortaleza con órdenes falsificadas por medio de las cuales obtuvieron lo suficiente para dos wagones con los cuales huyeron.

Berlín, 19.—Las manifestaciones de obreros en Hamburgo aumentan los temores de las consecuencias de los mitins socialistas que se verificarán el domingo como protesta contra la exención de obreros de las elecciones prusianas.

Hamburgo, 19.—Después de un mitin anoche en que se discutió la franquicia y á que asistieron 1,700 personas, partidas de jóvenes rompieron vidrios de las tiendas y las saquearon. También construyeron barricadas. La policía montada víose obligada á desmontar. Veinte policías heridos, uno muerto, un muchacho de 12 años de edad que trataba de apagar una lámpara tuvo el cráneo rajado de un sablazo inferido por un policía. Se ha prohibido el mitin de socialistas en Leipzig.

Roma, 19.—Publicó "La Tribuna" un telegrama de Algeciras avisando que Alemania ofrecerá importantes concesiones en Marruecos si Francia reconoce definitivamente el statu quo de Europa referente á Alsacia y Lorena.

Hamburgo, 19.—En los desordenes socialistas de ayer se saquearon 22 almacenes en los barrios de Shopenstohl, que la policía había cerrado. Se erigieron barricadas con vigor. Unas se quebraron y las otras las demolió la policía, que repartía sablazos á derecha é izquierda. Veinte policías fueron heridos á botellazos y pedradas. Hubo 70,000 manifestantes. Hay en huelga millones de obreros.

Londres, 19.—Hasta esta tarde se han elegido 191 liberales, 79 unionistas, 59 nacionalistas y 34 obreros: Broderick, ex secretario de la India, Henry Chaplin, ex presidente del tribunal de gobierno local y Allwyn Föllers, ex presidente del tribunal de agricultura, fueron batidos. El socialista Kier Hardi, reelecto. En las secciones rurales hay mucho entusiasmo por los liberales. En 7 distritos electorales de Glasgow han sido electos 4 liberales, un obrero y 2 unionistas. Los reelectos son libre cambistas. En Montrose han triunfado John Morie y en Cambridge triunfaron los unionistas Batcher y Rawlinson. En Lancashire han salido hasta ahora electos dos liberales y un obrero. En Birmingham Chamberlain recibió 7173 votos contra el liberal Outwaite 2094.

Panamá, 19.—Viajeros procedentes del

Ecuador, dicen que la revolución triunfará y que Alfaro será presidente. Se ha suspendido la construcción de la vía férrea, habiendo sido retirados del trabajo 4,000 obreros. Opinan los mismos viajeros que el crédito ecuatoriano estará malo por mucho tiempo. Se cree que Alfaro será buen presidente y que restablecerá el crédito del país.

Buenos Aires, 19.—Ha fallecido el ex presidente Mitre.

La semana internacional

SUMARIO.—Conferencia de Algeciras.—Corrientes optimistas.—Las elecciones en la Gran Bretaña. Ejemplo de republicanismo.—Manifestaciones obreras en Alemania.—La cuestión obrera en Europa.—Carácter y poder de la lucha.—La elección de M. Fallieres.—Castro y Francia.

Se halla ya reunida la conferencia internacional de Algeciras para acordar el "modus operandi" de las potencias en Marruecos. Y este hecho, junto con la elección de presidente en Francia y el triunfo del partido liberal en la libre Inglaterra, son los hechos más sobresalientes de la semana.

El día curso de Almodóvar, presidente de la conferencia, ha producido buena impresión en Europa, y hoy por hoy, las corrientes son optimistas respecto á que no surgirá conflicto entre los representantes que han acudido á ella. El principio de la puerta abierta, en el campo comercial, será suscrito por todos; y no es admisible otra cosa en este siglo de la electricidad y de la lucha por la vida. Nada de privilegios: que cada cual, cada país, según sus capacidades, conquiste libremente la preponderancia á que sea acreedor.

Le ha agradado al Sultán el reconocimiento explícito de su soberanía sobre el territorio que gobierna. Marruecos, más tal vez que Turquía, es un país enfermo. Lucha con seculares vicios de constitución; y su debilidad innata es su mejor salvaguardia para que los grandes no atenten contra su existencia. Los fuertes se vigilan, se celan y se contienen mutuamente. Pero esa declaración no equivale tampoco á inmunidad ni á impunidad. Sobre tales declaraciones privan los principios inmutables del derecho, producto de la Justicia Eterna, amén de otros elementos que levantan y abaten á individuos, familias y pueblos.

La policía internacional y de fronteras, será otro de los puntos de discusión en el congreso. En países de instituciones atrasadas, las colonias extranjeras y sus representantes, poseen franquicias y fueros para dirimir sus asuntos y una fuerza independiente para hacerlos valer. No conciben aún esos pueblos, con la debida precisión, una de las funciones supremas en un Estado, la de hacer y distribuir justicia, separada de la otra función que llamamos ejecutiva.

Y basta con lo dicho sobre este asunto, con gratulándonos de que sin tropiezos ni choques, fuéramos en los momentos actuales, continúa la conferencia sus labores.

La libre y monárquica Albión está dando ejemplo de republicanismo al mundo, con lo cual se demuestra una vez más que los males públicos no se derivan tanto de las instituciones como de los hombres. Ha triunfado por gran mayoría el partido liberal y cuenta el partido obrero con lujosa representación en la legislatura. Obra de la corriente de los tiempos. No es ésta, época en que deba imperar en las esferas gubernamentales el estéril é hinchado profesionalismo. Se quieren y se buscan hombres prácticos, hombres de acción. Los Estados, día á día, vanse convirtiendo en inmensos pulpos, en enormes mecanismos cuyo funcionamiento requiere ingentes millones que salen de la clase productora, en la que figura por gran mayoría la clase obrera. El absurdo miento en los gastos del mecanismo estado, importa el abaratamiento de la vida y holgura en las clases menesterosas. Y la tendencia, últimamente, en las clases gobernantes, no ha sido ésta sino la opuesta diametralmente. El monstruo de la guerra, de esas matanzas colectivas, que no debían ser, que no serían, en un grado de civilización por el que el hombre racional y justo anhela y debe anhelar, devora infructuosamente el fruto del trabajo de muchos millones de operarios.

Y esto nos lleva como de la mano, desviándonos tal vez del curso del tema de este párrafo, á ocuparnos del tremendo problema obrero en Europa, que jamás ha adquirido caracteres tan graves como en nuestros días.

Acabamos de leer en los despachos de la fecha que en Alemania huelgan militares de obreros; que han celebrado numerosos mitins; que en Hamburgo han levantado barricadas y sostenido lucha con la fuerza pública, la que no pocas veces exagera los ánimos y contribuye á empeorar la situación con sus desmanes; y que para hoy domingo se anuncia grandes reuniones.

También en Rusia, por ejemplo, el carácter más marcado de la presente agitación es el que le imprimen los obreros; y era natural, dada las grandes simpatías con que en Alemania era mirado el movimiento, que saltaran allá algunas chispas del incendio.

La publicidad es enorme en nuestra época; el papel impreso inunda al mundo; el número de analfabetos va reduciéndose de día en día, hasta que llegará á una cifra insignificante; y el hombre es lo suficientemente racional para darse cuenta de que el fin de los gobiernos y de los poderes públicos es é; y no el objeto de explotación de los poderes públicos, con el manto de la protección y de la salvaguardia que dicen prestar á sus derechos y á sus intereses. Aun quedan ciertos caciquillos en América que creen ser providencias de sus pueblos y entes inconstituibles, cuando se da el caso de que no faltan fracasados en la vida y que se dedican y medran en política, lo que enseña que las clases llamadas dirigentes ó directoras de los destinos del pueblo que ellos dicen encarnar, tienen menos capacidades que las que, sin las ventajas ó influjos que da tal posición, salen a vante en sus empresas.

Y cabe pensar si el inusitado movimiento de las clases obreras en Europa, tanto en Rusia como en Alemania, ya en Francia, en la Gran Bretaña, en España y hasta en Marruecos, donde también ha habido huelgas, será el indicio de un cambio en el régimen de los Estados. El industrial y el productor, de cuya prosperidad depende el bienestar de la clase obrera, sabe perfectamente que su situación buena ó mala depende en gran parte de la política económica de las clases gobernantes, y está por tanto en su interés tomar participación activa y cercana en la constitución de esas clases gubernamentales, para que por los llamados intereses políticos no sacrificien el bienestar y los verdaderos intereses de las clases gobernadas. Y, ó estamos muy equivocados, ó el inusitado marcha por ese derrotero. Muchas veces, como hoy en Rusia, se exagera esa tendencia; pero ello no muestra otra cosa sino el poder, la fuerza y los tremendos elementos que contribuyen en esa lucha, característica de nuestro actual estado de civilización, nota dominante en todos los pueblos europeos: la lucha por el bienestar de las clases trabajadoras ante la voracidad del Estado, que absorbe una enorme suma de la producción nacional.

Ha sido muy bien recibida la elección de M. Fallieres en Francia. Así lo confiesan los mismos órganos radicales. Es persona conciliadora y su función se concretará á la elección de gabinetes, cuando así lo exija la mayoría parlamentaria. Al ser elegido no ha habido las fuertes manifestaciones ocurridas cuando la elección de M. Loubet, contra quien, en la propia asamblea ó reunión de ambas cámaras, se produjeron manifestaciones de descontento. Aseguran también los mismos diarios que con la elección de M. Fallieres se consolidará la república y continuará la política anticlerical de los gabinetes que han venido gobernando á la Francia.

La única nota sobresaliente en América es la tirantez de relaciones entre Castro y Francia. Y desinos á propósito entre Castro, porque la única desgracia de esa república es el tener de gobernante al indio de los Andes. Qué consoladora deberá ser la historia de ciertas repúblicas de este continente en el porvenir ¡Bonita gloria la que están conquistando!—S. I.

INTERESES GENERALES

El veto del Gobernador de Limón

El oficio número 8 de fecha 20 de diciembre de 1905, que publica EL NOCIERO del viernes 19 del presente, fué recibido por el señor presidente municipal, y "retirado enseguida" por el señor ingeniero don Salvador González, en nombre del gobernador de Limón. De manera que no ha llegado al conocimiento de la Corporación Municipal de Limón,—pues de haber sido así, habría sido devuelto por el Ayuntamiento por no estar en los términos que la más rudimentaria cortesía manda, al dirigirse á la Congregación que representa toda la digna comarca.

Enterado el público de esta circunstancia, se da por concluido este incidente.—San José, 20 de enero de 1906.

Los temblores en Masaya

—MÁS DETALLES—

(De "El Independiente" de León)

Personas recién llegadas de Masaya, traen noticias de la calamidad que actualmente aflige á la "ciudad de las flores."

Desde el 31 de diciembre empezaron á sentirse ligeros movimientos, á los que no se les dió mayor importancia, pues el vecindario había tenido por un cascajo inofensivo al causante de sus desgracias de hoy, al volcán Santiago.

Malos presagios para el año nuevo. En efecto, los temblores continuaron, y anteayer á las 12 y 3⁰ hubo uno formidable, aterrador, que derrumbó casas y produjo aberturas en calles y caminos, sembrando el miedo consiguiendo á cuyos impulsos muchas familias han emigrado á Managua y á otras poblaciones.

Entre los edificios caídos ó dañados, se encuentran una iglesia, el mercado, el cuartel, la oficina de teléfonos, las casas de los señores Abaunza, Mendoza y otras de personas no muy conocidas.

Trenes especiales puestos á la orden del público por el señor comandante general, acarrean constantemente á las familias á otros lugares.

Nos cuentan que en el teatro de Managua se han albergado algunos pobres fugitivos de Masaya que desconían de los techos de sus hogares y que creen llegada la última hora de su querida ciudad.

Heredia

Enero 20.—Para contrarrestar ciertas tendencias de la corrupción moral y en atención á que la juventud heredia-

na por su inclinación natural es amante del divino arte, al que toda sociedad quiere por amor al progreso en todas sus manifestaciones, varios jóvenes entusiastas secundados por el profesor don Octavio Morales tratan de fundar una "Escuela de Música," que será nocturna, justamente por ser la hora más á propósito para los artesanos que, al abandonar sus trabajos diarios, tengan un centro de grata instrucción para su salud moral, que tanto necesita la clase obrera para purificarse unido al crisol del trabajo honrado y laborioso.

Como es natural, la idea salvadora ha sido acogida con entusiasmo tal que el número ya es grande de los inscritos con ese fin.

La ciudad de Heredia no dormirá de esta vez: el Fénix de sus cenizas revive y con espíritu tranquilizador.

El 4 del mes entrante celebrará el rico cantón de San Rafael un turno anual, en el cual ha habido inusitada animación.

Una comisión compuesta de los señores cura don Santiago Zúñiga, jefe político don Florencio Carita, don Gregorio Matamoros y otros, hizo invitación especial al licenciado Esquivel, primer magistrado de la nación, quien prometió asistir el día señalado, honrando y dando más vida con su valiosa visita aquel acto, por el cual los rafaletos estarán de plácemes.

Con el producto del turno se piensa traer de Italia un hermoso pavimento mosaico, estilo del renacimiento, ya que el templo, por su construcción de gran elegancia, cual pocos los hay en la república, así lo exige el ornato.

El pueblo rafaletino está plenamente satisfecho de los servicios de su digno cura Zúñiga y del honrado señor jefe político don Florencio Carita.

Al turno, pues, heredianos. La suerte os espera en las rifas, que de lo contrario, allí vereis en cambio tantas bellezas, de todas las clases sociales. Nadie volverá arrepentido.—Corresponsal 2º

La vida en Puntarenas

LOS BAÑOS MIXTOS

El doctor Calneck nos ha dicho más arriba con toda la autoridad de su palabra las comodidades y ventajas que desde el punto de vista higiénico y comercial tiene el establecimiento recientemente inaugurado y ya famoso, obra del arquitecto Fait. Lo que debemos agregar nosotros es algo acerca del espectáculo pintoresco que allí puede disfrutarse. Sentados cómodamente en la plataforma, saboreando un fresco vaso de cerveza de Estrasburgo—única en el país—y también el suave halago de la brisa marina se contempla el maravilloso golfo puntarenense, con sus altas montañas de entrañas de oro, ó bien repletas de antigüedades indígenas, según miremos hacia Nicoya ó Miramar, y las aguas de un verde esmeralda rizadas, ó mejor dicho serpenteadas de cordones de espuma.

De pronto, una arrogante dama, vestida en traje de baño coquetamente envuelta en una sábana dejándonos una estela de perfume, baja la escalerilla y suavemente, lentamente como un cisne se desliza en el agua buscando la orilla de las olas. Su pelo de un rubio de doblar la acua claramente es una americana. Allá un apuesto mozo enseña su torso desnudo de pie sobre la balustrada y se arroja al mar despenándose de la alto como fascinado por la aparición de Venus. Luego, otra y otra, las niñas de Puntarenas q' se streven también, y con pudores de gatitas consentidas no huyen del agua sino que la buscan y muestran al sol que irisa las gotas q' ruedan sobre sus vestidos empapados las redondeces virginales de su adolescencia. Estamos, pues, en plena civilización. Levantemos nuestro vaso por el reinado de la forma plástica.

Puntarenas tiene su poeta

Si, á cada uno lo suyo y al elegido ó tocado por la verdad de las musas alto honor. Veníamos en el tren á todo vapor de vuelta de un picnic, y con nosotros una niña llena de gracia, dueña de unos ojos negros que parecen dos aves que se recatan para lanzar su vuelo triunfador, una niña que habla con palabras suaves, límpidas, con voz dulce, amable, como su semblante, una niña radiante como los celajes del puerto

en que la luz se vuelve loca y perfumada con aroma natural que se confunde con el de un manojo de resedas, la flor de aquel nido de verdura tropical, y al mirar que sonreía la dulce niña el poeta Jaramillo, que tiene un nombre novelesco, improvisó con increíble facilidad y con toda felicidad la siguiente octava real:

A ELENITA

Escultural, eléctrica, armoniosa,
Del seno de Dios mismo desprendida;
Lleva en su frente el alma de la vida
Y en sus ojos la luz esplendorosa.
Son sus mejillas de azucena y rosa,
Está en su mente la Creación dormida,
Y al mirarla tan bella y seductora,
El alma que la encuentra se enamora

Ignis Ardens

Los paseos pintorescos en el Estero, poblado de manglares y en el golfo salpicado de verdes islas, las noches de luna que melancólica visita la playas ó cabrillea sobre el mar, los amigos que tragan y la charla en el Casino que manejan distinguidos nicaraguenses, el eco de las marimbas y allá á lo lejos las eternas quejas del Océano. La vida de un ensueño.—A.

Santa Bárbara de Heredia

Enero 19.—Nuestro correligionario don Crescencio Alvarado, vecino de Santo Domingo de este cantón, ha sido víctima de una doble desgracia. El miércoles de esta semana perdió un hijo varón de quince años de edad, el que falleció de muerte natural; y ayer se le ahogó otro de dos años. Al tomar participación en la pena de nuestro amigo, lo acompañamos sinceramente en su dolor.

—El apreciado amigo don Pedro Iglesias estuvo entre nosotros ayer.

—Las distinguidas señoras Josefina doña Elena de Witting, doña Ernestina G. de Shothers y una señorita Coronado, se encuentran de temporada en esta villa. Al presentarles nuestros respetos, deseamos que su permanencia en ésta les sea grata.

—El vecindario de Jesús de este cantón está muy satisfecho con los servicios de su agente de policía, Ismael Murillo. Las fiestas de este barrio, que principian el domingo, prometen estar muy buenas.

—Hondísima pena siente este corresponsal por las enfermedades que azotan á nuestra apreciable y querida amiga Delfina Arias. Dios atenderá mis súplicas, para mejorarla.

—Como se han enviado invitaciones á todas partes para el turno próximo, no dudamos que será muy concurrido. Corresponsal viajero.

Desaparición

completa del dolor de la vejiga

Garantizada curación de las inflamaciones de la vejiga (Cistitis)

CON EL VERDADERO REMEDIO HOMEOPÁTICO PARA LA VEJIGA DEL DOCTOR LOBB



El Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Vejiga cura toda irritación de la vejiga, la urinación ardiente y tormentosa ó con mucosidad, la incapacidad de retenerla, el catarro y el dolor de la vejiga. En los niños y el hábito de orinarse en la cama.—Precio 75 céntimos.

El Vigorizador del doctor Lobb, imparte nueva vida y corrige la impotencia de hombres raquíticos ó debilitados por abusos.—Precio \$ 1.50.

El remedio del doctor Lobb para los dolores de cabeza. Los corrige cuando más en 3 minutos sea cual fuere su causa.—Precio 75 céntimos.

El Ungüento del doctor Lobb para las Almorranas. Es inmejorable. Cura cualquier caso de Almorranas. Precio \$ 1.00

Se siente usted enfermo? Consulte al DOCTOR LOBB.—Nº 329.—Nº 15 th. Philadelphia Pa. U. S. A.

Pídase el Manual del doctor Lobb.

Se proporciona y se envía gratis á solicitud. Agentes generales, para Costa Rica, señores Hermann y Zeledón, Farmacia Francesa, San José.

Depósitos: en las principales boticas y droguerías de la república y en todo el mundo.

Partidos políticos

III

Por haberse publicado con un error de caja, reproducimos el último párrafo del artículo publicado ayer, el cual correctamente dice así:

He aquí, pues, por qué los partidos políticos llegan separadamente á los comicios en los Estados Unidos; mientras en Costa Rica no existen por lo general en ninguna lucha eleccionaria, dos grupos entre los cuales no sea posible una fusión sin desdoro para ellos y con indudables ventajas para la república.—FERNANDO FERNANDEZ

Aviso permanente

BAZAR DE SAN JOSÉ

J. R. MATA

Una gran innovación

Además del gran surtido renovado constantemente de Muebles, Loza, Cristalería, Alfombras, Cortinas, Papel para entapizar, Objetos para regalo, & c, se han introducido los siguientes ramos: "Grandes novedades" en telas para trajes de señoras y caballeros. Vinos genuinos, el "afamad" y conocido Chateau Beaumont Chateau Baret, Chablas y Macon.

Cervezas de las mejores marcas, Budweiser, Bass calidad extra, Pilsner, Baviera.

Conservas de Rodel y otras marcas de primera. Galletas, Vinagre, Aceite de oliva superior.

El mejor Whisky Escocés marca John Dewar & Son. Cognac fino bautizado "Federal", y gran surtido de puros y cigarrillos de la Habana de las más acreditadas marcas

Se invita á la numerosa clientela que favorece este establecimiento á proveerse de los artículos mencionados, en la seguridad de que quedará complacida. Enero 12. 1 año.

AVISOS ANTERIORES

¡CASAS! ¡CASAS!

Vendo dos casas en buenas condiciones para el comprador. Una está situada en el Paso de la Vaca y consta de seis departamentos, pila, excusado y baño. La otra tiene cuatro piezas higiénicas y bien ventiladas. Para informes en EL NOTICIERO. Enero 17. 4 v.

A LOS AGRICULTORES DE GRECIA

Se vende una finca de 155 manzanas, más ó menos, propia para sembrar maíz, frijoles, caña de azúcar, yuca, etc, etc. Para informes en esta oficina. 1 m. Enero 17.

¡MÚSICA! ¡MÚSICA!

Al respetable público josefino, y al público en general, tengo el gusto de ofrecer mis servicios profesionales en el arte de la música. Cuento para ello con un vasto repertorio de música religiosa y profana; pudiendo además atender, á satisfacción, la solicitud de mis servicios para funciones religiosas de mayor ó menor solemnidad, balles, banquetes, etc., pues cuento con la colaboración de los mejores artistas del ramo, en esta capital. Siempre que mis ocupaciones, me lo permitan, atenderé también órdenes fuera de esta ciudad.

Ofrezco además dar clases de Teoría musical, Solfeo, ó Piano, á domicilio ó en mi casa de habitación (Esq. N. O. de la Merced), á precios convencionales. Manuel Alberto Coto, (Maestro de Capilla de la Merced). Señal: Casa de doña Tule Carranza de Soler. Enº 13. 1 mes.

HABIÉNDOME

trasladado á San José, vendo ó cambio por otra en esta ciudad una finca situada en las Concavas á una hora de distancia á pié de la ciudad de Cartago. Dicha finca consta de 42 manzanas de las cuales hay 7 de café en buen estado, 8 de potrero, 3 de caña, trapiche de hierro en su magnífico galérón, 2 pailas montadas, terreno para la siembra de granos y el resto de montes con muy buenas leñas, casa de habitación, abundantes y buenas aguas en varias direcciones y excelente clima para vivir.—Juan Antonio Castro, en la Fábrica Nacional. Enero 12. 10 v.

SE ALQUILA

una casa por corto ó largo tiempo, con muebles. Situada en frente del Parque Nacional Dirigirse H., oficina de EL NOTICIERO. Enº 11. 15 v.

NEGOCIO EN EL CAMPO

Vendo mi establecimiento de comercio situado en la mejor casa y punto de Aserrí, y constante de vinatería, taquilla, tienda, pulpería y billar.—Carlos Centeno R.—Enero 5. 15 v. alt

AVISO

El Gran Hotel del Alto, en Santo Domingo de San Mateo avisa al público y en particular á su numerosa clientela, que por motivo de estar lleno con los pedidos ya hechos de anticipación para las fiestas, no podrá recibir para esos días más pasajeros.—Adolfo de Lemos. Enero 13. 10 v.

HOTEL CENTRAL

Estando instalado este Hotel en una casa que presta mayores comodidades que la que ocupó anteriormente, ofrece á sus clientes, y favorecedores en general cuartos higiénicos y bien ventilados.

Esmerado servicio á cualquiera hora del día ó de la noche. Especialidad en cenas. Pensionistas á precio convencional. Hipólito Centeno. Heredia, 18 de enero de 1906. 15 v.

AVISO

Por su costo de \$ 100, se desea vender la bóveda nº 5, situada en el Cementerio General de esta ciudad, en la línea tercera y lado Este, del cuadro de Dolores. Su superficie es de 3m. 15 cm cuadrados. Enº 18. 8 v.

CRONICA

Bañistas puntarenenses

Si desoís piezas ventiladas ó higiénicas, entóndese con don Manuel J. Grillo que tiene las mejores de la comarca. 1 m. Enero 12.

Toros

En el circo de toros de esta capital habrá hoy una espléndida corrida.

Csrancha es ha sembrado en escoger

el ganado y en hacer que el programa sea de lo más variado y ameno.

El célebre espada y banderillero Matizo, hará lucidas suertes y se propone arrancar del público nutridos aplausos.

Indudablemente la plaza de toros será hoy el punto de cita de nuestra sociedad.

Riego

Este servicio no llega por los lados de la estación central. Los pasajeros que esperan la salida de los trenes se ven todas las tardes ahogados bajo una inmensa nube de polvo y microbios.

Noctitas

El tren de las 8 a. m. de ayer trajo á esta capital á los señores don Amado Rosabal y don Leonidas Arguedas, éste último de Barba.

—La lavandería á vapor "La Estrella", suspendió sus trabajos por falta de agua, según decires. Con este motivo gran número de brazos femeniles quedan inactivos.

—Hoy se celebra en el cercano pueblo de San Sebastián, el día de su patrono titlaur. Que el santo asasetado reciba muchos óbolos de las personas piadosas

—La familia de don Abdenago Quirós, sigue mejor de la epidemia que la había invadido.

Por cable

De New York se ha recibido un cable avisando que se está organizando una expedición de cincuenta turistas que visitarán en el mes entrante á Costa Rica. Entre ellos se cuentan algunas señoras y señoritas.

Juez 2º Civil

En virtud de encontrarse acéfalo el puesto de juez 2º civil de esta provincia fué nombrado interinamente para ese puesto don Francisco Echevarría García. Se han presentado más de cuatro candidatos para ocupar ese puesto en propiedad.

Herido

Antier noche lo fué en la cabeza por arma contundente Evangelista Loaiza por Hermógenes Herrero. La herida no es de consideración.

Tuberculosis

Es alarmante la propagación que va tomando la tuberculosis en Costa Rica. Como mancha de aceite sobre papel, así va extendiéndose rápidamente y abrazando á todos los pueblos de la República.

La alarma sube al punto, si nos fijamos que tanto la Facultad Médica, como las autoridades están viendo el peligro y toman las providencias del caso para cortar el mal.

En el año que acaba de terminar murieron solamente en esta ciudad, setenta personas atacadas de tuberculosis.

Si las víctimas fueron setenta. ¿Cuántos enfermos no existirán? El número es alarmador.

Llamamos la atención de la Facultad Médica para lo de su cargo.

Fiestas

Las fiestas cívicas de Santo Domingo de San Mateo tendrán lugar en los días 26, 27 y 28 del mes en curso.

Hemos visto el programa de tales festejos, el que está muy variado. Por ser las primeras fiestas cívicas que se celebran en aquel lugar no dudamos estarán muy concurridas y animadas.

Acontecimientos

Agapito Trejos fue víctima de los cacos, quienes lo dejaron en paños menores, robándole varios vestidos de caimír.

—Argélica Elizondo fué herida en la cabeza con arma contundente por Prudencio Miranda.

—A la sñcrita Gertrudis Vargas le hurtó una sirvienta objetos de vestir por valor de \$ 55.

—El menor Rosa Aguilar sufrió una lesión á consecuencia de haber caído de una bicicleta.

—Desapareció del hogar paterno el menor Fermín González.

De Cartago

Tuvimos el gusto de oír por primera vez la elocuente palabra del nuevo sacerdote don Manuel Zavaleta en la cátedra asagrada de la iglesia de Los Angeles.

La facilidad de expresión y la lógica de su discurso ponen su nombre muy alto como un nuevo luchador de la iglesia, lo que dado sus méritos creemos se conquistará algo elevado en honor á la justicia y para estímulo de la carrera. Ojalá que este nuevo sacerdote del catolicismo no pierda la ruta emprendida para que realice las justas aspiraciones de la sociedad en el porvenir.—Corresponsal.

MIGUEL MACAYA & Cía.

— FERRETERIA —

Precios los más reducidos en plaza.

VENTAS POR MAYOR CON 6 MESES DE PLAZO Ó CON EL 6 0/10 DE DESCUENTO

Miguel Macaya
SOCIO GERENTE.

Enero 5. 1m. all

THE ROYAL MAIL SEAM PACKET CO.

— (MALA REAL INGLESA) —

Avisamos á los exportadores, que vapores de esta Línea, llegarán á Limón en las fechas siguientes: Enero 3, 17 y 31. Febrero 14 y 28, saliendo después para Londres. Esta línea ofrece la ventaja á los exportadores que sus vapores no van cargados con bananos, que su CAFÉ llega á Londres sin trasbordo alguno y por consiguiente en magnífica condición. CAFÉ para Hamburgo y Bremen bajo conocimiento directo á los mismos tipos de flete que para Londres. Suplicamos á los exportadores poner en sus guías: — por primer vapor de la MALA REAL — LYON Huos & Co., agentes generales. 20 de Diciembre 1 m. alt.

Gran Fábrica de Fideos

Uso Génova

DE BERTOLINI Y MONTEVERDE

La única en la República montada en debida forma, en la que se observan las reglas higiénicas en todo; la única en que sus dueños son verdaderos conocedores del oficio. Sus productos compiten con los que llegan del exterior, pues para ello no se emplean sino materias primas superiores. Se despachan órdenes para todos los puntos del país.

Avenida 3ª, Oeste y calle 6ª, Norte. 4 de Enero 1 m.

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

Servicio semanal entre Limón y Nueva Orleans.

Los ya bien conocidos Vapores de construcción moderna, "LIMON", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan mas que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de Primera á Nueva Orleans..... \$ 50 oro americano
" " " de ida y vuelta á Nueva Orleans 80 " "

LA UNITED FRUIT COMPANY, DIVISION DE COSTA RICA

Dic. 17. ab. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

NUEVA SUCURSAL

De la Jardinería Artística de Anderson en la fotografía de Mr. Rudd al lado del Banco Anglo. Diciembre 26.

El Jabón Médico

DE JOSE ANGEL BORGE

PARA las diferentes enfermedades de la piel; y las Píldoras del mismo JABON, para uso interno en las enfermedades de la sangre y los principales órganos del cuerpo humano.—El uso del Jabón Médico en diferentes modos, es para curar la Caspa, Tiña, Manchas, Paños, Carates, Barros y Espinillas, Sarpullido, Comezón ó Sarna, Varicela, Sarampión, Reumatismo, Dolor de espalda ó Erisipela en la Sangre, Inflamación, Incordios, Chilasta y la terrible enfermedad de Elefantiasis.

LAS PILDORAS DEL JABON MEDICO, HAN CURADO

El Reumatismo, Cólico, Flujo blanco, Constipación, atrasos y adelantos del período menstrual, Ulceras, Afecciones del Hígado, del Bazo y los Riñones, Tumores, Disentería y la Sífilis en su primero y segundo período.—Como gran medida de higiene, en los casos más alarmantes es rectado por todos los Médicos.

DOSIS: } 2 Píldoras 3 veces al día.
 } Para los niños la mitad.

Enero 17. 15 v Estas Píldoras no son purgante ni requieren dieta.

ARTIME & CO.

CANNON STREET LONDRES

Hacen muy liberales adelantos sobre consignaciones de Café, Maderas y otros productos. Entenderse en PUNTARENAS con la Cía de Agencias de C. R. LIMITADA.

Dic. 16. 3m.

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

1 m. BEST STOUT POTERR — 1º de Enero

Aviso MUY IMPORTANTE PARA LOS EXPORTADORES

El café embarcado por vapor "Matina" que salió de aquí el día 23 de diciembre próximo pasado, fué entregado ayer en Londres. Enero 17 de 1906. 15 v.—ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED.

Aquílo dos casitas decentes, bien situadas propias para una familia pequeña en veinte colonos mensuales cada una. Para informes entenderse con Federico Tristán. Enero 10 10 v.

Se vende una CASA en Santo Domingo de Heredia, propia para algún negocio, pues está situada cien varas al Norte de la Jefatura Política del mismo lugar. Sobre pseeio y condiciones, entenderse en Santo Domingo con Rubén Azofeifa V. 6 en esta capital con Elías Artavia S. San José, 14 de Enero 10 v.

Se vende una máquina de escribir "Olivet", completamente nueva. Puede verse en la ferreteria de los señores Rodríguez 9 Enº 15v

Urgente. Se dará una gratificación á la persona que pueda dar inmediatamente la dirección del Profesor de Inglés H. J. Edwards. También tengo 500 tarjetas postales para obsequiar. No hay ninguna para vender. Dirigirse á la casa frente á la de don Rafael Meza, Dentista, (cerca las Ciudades de Italia) 10 v Enero 17.

Una romana Fairbanks, con poco uso, se vende barata. Entenderse con Ismael Herrero T.—Enero 17. 10 v.

Por motivo de retirarme al campo, estaré en mi oficina solo los sábados de 11 a. m. á 2 p. m. Juan Rafael Montes de Oca. Enero 12. 10 v.

A los fumadores. En La Africana, Esquina Sur Oeste del Mercado encontrarán la famosa Picadura Americana que tanta aceptación ha tenido en este país. Enero 18. 10v.

LINEA ATLAS

Vapores de correo:
SARNIA ALLEGHANI SIBIRIA y ALTAY
Salen de Limón cada lunes y ofrecen el servicio más rápido para el transporte de café á Londres, Hamburgo, Bremen y demás puertos de Europa.

Cobra el mismo flete del año pasado
Tendrá vapores extra de correo cuando lo exija el servicio
Guías del Ferrocarril se pueden pedir en la oficina del infrascrito.

JOHN M. KEITH,

Agente General

San José, 7 de enero de 1906. 1 m

Se venden dos terneros de un año de la raza de vacas lecheras de don Pepe Durán. Informes en en La Botica Oriental Enero 19. 10v.

Clodomiro Salas Castro. Abogado y Notario. Despacha frente á los Juzgados. Enero 12. 1m

Francisco Torres Fuentes. Abogado y Notario. 2ª Avenida, Casa nº 99. Puerto Limón, E. enero 4 1m.

Radío Calvo F. Agente de Negocios y Comisionista. Alajuela. Enero 5 1m.

Los italianos residentes en Costa Rica y que quieren suscribirse como socios del Centro Italiano; tienen tiempo para hacerlo hasta fines de Enero. Secretario, Rossi S. Enero 18. 15 v.

Se necesita un buen pastelero. En esta administración se informará. Enero 18. 10 v.

Zapatería Española

Ni en calidad ni en precio hay quien pueda competir con la Zapatería Española de MANUEL ESCORRIOLA. Los precios se han rebajado considerablemente y la calidad se ha mejorado. Apartado correo 438. Diciembre 30. ab.

AVISO

Quiriendo atender en diferente forma mis negocios, pongo en venta lo siguiente: Un motor á vapor, fuerza 3½ caballos; un molino para moler maíz, maquinarias y accesorios para elaborar carnes y una volanta, último modelo. Informes en mi carnicería.

II SEMPIONE próximo á llegar el renombrado vino de mesa de la casa CONTRATTO, el famoso vino CHIANTI y varios otros productos italianos. Estoy dispuesto á venderles á precios de costo y servirlos á domicilio á las familias que me honren con sus órdenes. El vino se despachará por docenas y toda orden será atendida por su propietario ERCOLE CANOSSA, en la esquina N. O del mercado de esta ciudad. Enº 12. 1m

Eggers & Stallforth

BREMEN

Se hacen cargo de la venta de café. Los buenos resultados obtenidos el año pasado en el mercado de Bremen deben animar á los exportadores de café á consignar mayores cantidades á dicha plaza. Para condiciones y fondos anticipados entenderse con la Agencia en ésta y el representante C. W. LOHRENGEL. Oficina 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Diciembre 26. 1m.

Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. Friis, Cirujano Dentista: casa que fué de don Telésforo Alfaro, calle del tranvía. Diciembre 23. ab.

Tipografía de EL NOTICIERO.